
! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）黄浦区政府昨
天与上海外国语大学举行合作办学框架协
议签订仪式。上海外国语大学附属大境初
级中学正式揭牌。

在为期五年的合作中，上外和黄浦区
将在学校管理、外语教学研究、学生培养、
多语课程建设、外语教师培训等方面开展

合作，探索培养“外语见长、和谐发展”的
高素质、国际化人才的新模式。根据协议，
上外每年为上外附属大境中学提供若干
自主招生名额；上外附中高中部对应上外
附属大境初级中学招生、上外附中初中部
对应上外―黄浦外国语小学，在自主招生
中提供优惠政策。

上外附属大境初中揭牌
黄浦区与上外合作办学

上海交大“中意绿色能源楼”今天落成启用
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校方态度
办一流大学必需的一步

“‘巅峰对决’意义深远”，复旦大学副校
长陆昉说。一方面，中国名校都在推进通识教
育，体育也是其中内容。一个人不仅要有高尚
的道德，丰富的知识，还要有健康的体魄，健康
的身体和心理是培养独立人格和思考能力的
重要条件。因此，学校鼓励大学生关注体育。另
一方面，类似的比赛或许是中国高校走向世界
一流大学不可缺少的一个步骤。

上海交大党委副书记徐飞认为，“常春
藤”的历史表明，名校巅峰对决，是两校学生
智力、体力、魅力的展示和比拼，更是两校学
生交锋、交流、交融的盛会。比赛过后，各个不
同大学的校园文化就有了更深厚的文明底
蕴，这是一所大学走向更高层次的重要原因。

世界上一流名校之间的文体竞赛活动由
来已久，享誉全球的牛津大学与剑桥大学赛
艇对抗赛已举办了 !"#届；美国的哈佛大学
和耶鲁大学每年也要进行赛艇对抗；!$$$年，

清华大学和北京大学在昆玉河上举行了第一
次赛艇对抗赛，共举办了 !%届。

学生状态
刻苦训练不忘鼓励对手

国际著名大学间的“巅峰对决”源于很多
人熟悉的一个词———常春藤。据悉，教育部将
在全国范围推广复旦、交大两校间文体竞技
的“巅峰对决”模式。

上海交大的章琲琨是龙舟比赛的参赛选
手，他说：“划龙舟最重要的就是团队精神，这
其实也是这段有些艰苦乃至枯燥的训练过程
中学到的最重要的东西。”龙舟划行过程中，
大家的动作要协调一致，节奏相同，用力集中

才能使龙舟得到最大的推力向前。
在上海交大饮水思源 &&'上，名叫“()*+,!

-./0”的同学写了十大颇具哲理的“温馨帖”，
与对手共勉，让双方参赛人员缓解了紧张情绪，
被网友们称为“有爱帖”、“温馨帖”。关于自行车
拉力赛，“温馨帖”这样写着：“忘记比赛，忘记时
间，忘记世界，这一刻，我想只有疾驰的风、飞奔
的轮，和我渴望向前的心。”这位同学也不忘鼓
舞双方士气，“我的对手从来不是你，站在赛场
上的，只是昨天、今天和明天的我。”

专家意见
让大学生更自信健康

中国名校“巅峰对决”也会为我们带来

“常春藤”吗？有专家指出，国内高校离开世界
一流大学尚有明显差距，大学要变成“常春
藤”，需要在教学、投入、科研等各个领域发奋
努力。而此次“巅峰对决”，至少解决了一个问
题：如果此类赛事延续数十年，有更多的学生
会喜欢体育，他们自信、健康，懂得关心他人，
更理解“团队精神”的含义，这正是世界一流
大学学生应有的素质。

本报记者 张炯强
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!常春藤联盟"是指美国东部 !所最负盛

名的大学#包括哈佛$耶鲁$普林斯顿等#直至

今日#!常春藤" 已成为世界顶尖大学的代名

词%然而#很多人并不知道#"##多年前#!常春

藤" 只是美国各高校间的一个体育联盟#当

时#!常春藤盟校" 内的学校间定期举行各类

体育赛事#如橄榄球$棒球$马球$赛艇等#正

是通过比赛#各高校间的学生交流$合作#开

阔视野%时至今日#!常春藤"已演化成一个学

术联盟$一个世界一流名校联盟%

复旦、交大各500名大学生选手入驻东方绿舟，明天开始文体大比拼———

中国名校“巅峰对决”催生“常春藤”？

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）昨
晚，1%!1年上海科技活动周启
动仪式在上海展览中心友谊会
堂举行。市领导郑惠强、沈晓
明、周汉民等出席。开幕式上，
第十届上海市明日科技之星、
1%!1 年度上海市科研成果推
广应用示范区和上海市科普教
育基地等奖项或铭牌颁发。
作为全国科技活动周的重

要组成部分，本届上海科技活
动周以“携手建设创新型国家”
为主题，为市民提供 2%%余项
内容丰富、层次多样、贴近生活
的“科技盛宴”。

! !科普驿站" 涵盖 !%%

多个科普知识，有近 1%件主题
展品，首站于 "月 !#日至 "月
1# 日在松江区方松街道社区
文化活动中心启动。

! 科普旅游 新推 3条郊
区科普旅游线路，加强对长江
河口科技馆、辰山植物园、航海
博物馆等一批新建科普场馆的

宣传推介。
! 科普益民计划###科学生活宣讲社

区行 深入社区开展公益性专题报告会。
! "#$"上海国际科学与艺术展 由市

科协和市文联共同主办，"月 !3至 1%日在
上海展览中心举办，集中展示科学与艺术融
合的创新作品和发展前景。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）上海外国语大
学附属大境中学今天喜迎 "%周年华诞，副
市长沈晓明为校庆题词。

"% 年来，大境中学由一所弄堂中的

民办学校，历经民转公办、三易校舍、兼
容并蓄、改革探索的过程，发展成一所
以外语见长，体育、科技、艺术等各具特
色的市实验性示范性高中，并开展了
“义务门诊”“人生导航”等具有创新意
识的教学实践。

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）忙碌了一天下班回
家，路上就能用手机让家里的电器先“动”起
来：电饭煲煮好热饭，洗衣机洗好衣服，热水
器烧上洗澡水……这些将不再是科幻电影里
勾勒的未来生活。不仅如此，智能系统还将
记录用户生活习惯并生成更加节能的环保控
制方案。集这些“神奇本领”于一身的上海交
通大学“中意绿色能源楼”今天落成，该楼共
拥有 1%余项世界建筑节能技术。

"%余项世界级节能技术
该楼由意大利环境、国土与海洋部资助，

由上海交大机械与动力工程学院王如竹教授
领衔的创新团队提供主题绿色节能技术支
持，是以“绿色能源”结合建筑应用为特色的
绿色低碳建筑，同时也是绿色建筑能源系统
研究平台。这栋共有 !"%%平方米的别致三层
小楼从里到外，从上到下，全副“武装”了太阳
能空调、高效太阳能集热器、光热幕墙、智能
电网、楼宇能源管理系统技术等节能装备，拥
有 1%多项世界建筑节能技术，并且刚刚获得
绿色建筑 4556金牌认证。

楼小本领大节能又低碳
能源楼采用的风光互补与冷热电联产可

再生能源发电技术，可以基本实现整栋楼宇
的所有负载供电。同时，当大楼用电量较少
时，还可以通过系统配电柜的输出端，接入能
源楼周边建筑共用变压器，将剩余电量供其
余建筑日常使用。

冬、夏季节，空调成为用电“老虎”，传统
空调方式不但消耗大量电能，制冷材料的泄
露也会造成大气污染、破坏环境。而能源楼

里的空调系统用太阳能作热源，不仅舒适省
电，也不会给环境带来损害。

智能家居提供绿色生活
楼内顶层有“零能耗”和“智能家居”两套

公寓，团队负责人之一，机动学院代彦军教授
介绍，通过太阳能光电和光热的联合利用来
满足住宅的能耗需求，从而实现零能耗。系统
热源包括太阳能集热器环路和二氧化碳混合
热泵两部分，在室内，靠地暖管和风机盘管来
供热；住宅设备的电耗很少，屋面的光伏发电
系统就能满足用电。同时，屋内还配备了全热

回收新风机组来改善室内空气的质量。
而在“智能家居”公寓中，通过智能电网

和物联网，可以用手机、平板电脑等联网终端
远程控制冰箱、彩电、空调，甚至电饭煲等家
用设备，随时随地调节监视它们的运行状态、
能耗状况，甚至室内的温度、湿度、光线，都可
以远程调节。不仅如此，使用频率、时间等户
主的生活习惯信息还将被智能系统记录，并
自动调节和生成最节能的方案。
代彦军教授预计，在未来 "—!%年，智慧

家居和“零能耗”这样的住宅技术就会逐渐走
进寻常百姓的生活。

“零能耗”智能家居有望进入百姓家

复旦大学、上海交通大学的“巅峰对决”将于明天正式打响，1000
名两大百年名校的大学生们将展开“文武对抗”，一决高低。“文”指辩论
赛，“武”则指体育竞技。一个月前，当两校学生得知比赛消息后，复旦、
交大校园就掀起了运动热潮———有的练长跑，有的骑自行车，有的练习
划龙舟……

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）宝山区中小学无线
电科普活动创新联合体，近日在行知实验中
学成立。今后，联合体内的十余所学校将在区
少科站的指导下，搭建交流平台、共享无线电
科普教育资源。据悉，这也是该区成立的第五
个科普教育创新联合体，旨在探索一条校外
活动和特长生培养的新路。
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大境中学建校50周年

宝山中小学携手成立
无线电科普联合体

# 三维影像全面立体地展现集成电路技术

本报记者 孙中钦 摄 # 交大新能源楼外观采用镂空设计美观大方 本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !本报讯 （记者 金恒）1%!1年全国健康
教育与健康促进工作座谈会于昨今两天在沪
召开，来自卫生部、各省市卫生厅（局）的 !1%

余名代表参会。
卫生部副部长刘谦在会上指出，健康教

育是提高人民健康素质的优先策略，近十年，
我国人民健康素质稳步提高，控烟履约工作
取得进展，并积累了宝贵经验。他强调，健康
教育要在卫生工作和深化医改的大局中统筹
推进，大力倡导健康教育先行理念，广泛动员
全社会力量，推进健康教育体系建设，扎实推
进控烟履约工作。来自上海、北京、辽宁等省
市代表做了交流发言。

卫生部在沪考察
健康教育先进经验


